

Veillée de prière pour la COP 30 : proposition de déroulement

Les Conférences sur le Climat (COP) sont des rendez-vous importants où presque tous les pays du monde sont représentés pour chercher comment agir face à la crise climatique : limiter son ampleur en limitant les émissions de gaz à effet de serre qui en sont responsables, mettre en œuvre des mesures pour s'y adapter et prévoir des compensations pour ce qui ne peut être réparé.

Les chrétiens sont invités à prier au moment de la COP 30 qui aura lieu du 10 au 21 novembre à Belém (Brésil) pour soutenir des décisions à la hauteur des enjeux et manifester leur proximité avec les personnes qui souffrent de la crise climatique aujourd’hui.

[Pour en savoir plus sur la COP 30, cliquer ici.](#)

Ce déroulement prêt à l'emploi a été préparé par le [Mouvement Laudato Si'](#) et la [Conférence des Évêques de France](#). Il peut être adapté en fonction du contexte (durée, lieu...). Des ressources complémentaires sont proposées en fin de document.

Présentation synthétique du déroulement

1 - [Dieu nous a confié la terre / Entendre le chant de la Création](#)

- a) [Lecture du livre de la Genèse \(Gn1,1 - Gn2, 4\)](#)
- b) [Lecture du Cantique des Créatures de Saint François d'Assise \(Laudato Si'\)](#)
- c) [Lecture de l'Évangile selon Saint Matthieu \(Mt 25, 31-46\)](#)

2 - [Nous devons entendre aujourd'hui la clamour de la terre](#)

[Lecture de témoignage des scientifique \(3 textes au choix\)](#)

[Texte 1 - Témoignage de Valérie Masson-Delmotte, publié dans La Croix](#)

[Texte 2 - Tribune de 300 scientifiques, publiée dans le journal Le Monde](#)

3 - [Nous devons entendre également la clamour des pauvres](#)

[Lecture de témoignages : textes au choix](#)

[Texte 1 - Lecture à plusieurs voix de témoignages venus des pays du Nord et du Sud](#)

[Texte 2 - Le changement climatique dans la vie des gens en France](#)

4 - [Ouvrir vers l'Espérance](#)

Aménagement : on pourra prier devant un Christ en croix qui nous permet de faire un lien entre la souffrance de la Terre et des plus fragiles et la vie de Jésus donnée pour nous.

Nous pouvons aussi manifester notre confiance et espérance avec une icône ou des décos fleuries qui expriment notre lien à la Création

Autour de cette croix, des bougies seront allumées au fil de la célébration (prévoir 5 bougies comme le nombre de continent



On pourra aussi utiliser **une image** : par exemple celle du visage du Christ gisant dans la boue après les inondations à Valence (Espagne), [devenue le symbole des victimes de ces inondations provoquées par la crise climatique. Image à télécharger ici.](#)

On pourra aussi reprendre la proposition de vigile pour la Terre, avec une représentation de la terre et des bougies tout autour. [Un formidable tutoriel vous explique comment faire.](#)

Les chants : pour cette veillée, **on ajoutera des chants dans le déroulement en fonction du contexte, de la durée...** Vous trouverez des pistes dans cette [liste de chants collectée par les animateurs Laudato Si'](#) pour le Temps pour la Création, dans [les propositions de chants des Jésuites de France pour le Temps pour la Création](#). On pourra aussi prendre le chant *Laudate Dominum* de Taizé, qui permet de faire un lien avec *Laudate Deum*. N'hésitez pas à nous donner vos pistes !

Une vidéo en préparation pour être touchés par l'engagement de frères et soeurs pour la sauvegarde de leur cadre de vie : [hommage aux personnes assassinées à cause de leur engagement](#) pour la Création et leurs frères et sœurs ([lien pour télécharger la vidéo ici](#)).

Déroulement

Temps d'accueil : on pourra dire un mot sur ce qui nous rassemble, [l'importance de l'enjeu de la COP30 pour la création et les hommes et les femmes qui souffrent de la crise climatique, les générations futures.](#)

Accueil : chant.

Signe de croix.

Mot d'accueil :

Aujourd'hui commence (où cette semaine a lieu) la COP 30. Des représentants de 190 pays vont négocier et discuter pour déterminer les actions contre la crise climatique. Nous nous unissons à toutes celles et tous ceux qui partout en France, en Belgique, en Europe et dans le monde, portent ce rassemblement dans leur prière.

1 - Dieu nous a confié la terre / Entendre le chant de la Création

Ci-dessous, plusieurs propositions pour que vous puissiez prendre 2 ou trois textes, au choix.

a) Lecture du livre de la Genèse (Gn1,1 - Gn2,4)

On pourra lire ce texte à deux voix, en alternant les lecteurs pour chaque jour.

Lecture du livre de la Genèse

Au commencement,

Dieu créa le ciel et la terre.

La terre était informe et vide,

les ténèbres étaient au-dessus de l'abîme

et le souffle de Dieu planait au-dessus des eaux.

Dieu dit :

« Que la lumière soit. »

Et la lumière fut.

Dieu vit que la lumière était bonne,
et Dieu sépara la lumière des ténèbres.

Dieu appela la lumière « jour »,
il appela les ténèbres « nuit ».
Il y eut un soir, il y eut un matin :
premier jour.

Et Dieu dit :
« Qu'il y ait un firmament au milieu des eaux,
et qu'il sépare les eaux. »

Dieu fit le firmament,
il sépara les eaux qui sont au-dessous du firmament
et les eaux qui sont au-dessus.

Et ce fut ainsi.

Dieu appela le firmament « ciel ».
Il y eut un soir, il y eut un matin :
deuxième jour.

Et Dieu dit :
« Les eaux qui sont au-dessous du ciel,
qu'elles se rassemblent en un seul lieu,
et que paraisse la terre ferme. »

Et ce fut ainsi.

Dieu appela la terre ferme « terre »,
et il appela la masse des eaux « mer ».

Et Dieu vit que cela était bon.

Dieu dit :
« Que la terre produise l'herbe,
la plante qui porte sa semence,
et que, sur la terre, l'arbre à fruit donne,

selon son espèce,
le fruit qui porte sa semence. »
Et ce fut ainsi.

La terre produisit l'herbe,
la plante qui porte sa semence, selon son espèce,
et l'arbre qui donne, selon son espèce,
le fruit qui porte sa semence.

Et Dieu vit que cela était bon.

Il y eut un soir, il y eut un matin :
troisième jour.

Et Dieu dit :
« Qu'il y ait des lumineux au firmament du ciel,
pour séparer le jour de la nuit ;
qu'ils servent de signes
pour marquer les fêtes, les jours et les années ;
et qu'ils soient, au firmament du ciel,
des lumineux pour éclairer la terre. »

Et ce fut ainsi.

Dieu fit les deux grands lumineux :
le plus grand pour commander au jour,
le plus petit pour commander à la nuit ;
il fit aussi les étoiles.

Dieu les plaça au firmament du ciel
pour éclairer la terre,
pour commander au jour et à la nuit,
pour séparer la lumière des ténèbres.

Et Dieu vit que cela était bon.

Il y eut un soir, il y eut un matin :
quatrième jour.

Et Dieu dit :

« Que les eaux foisonnent
d'une profusion d'êtres vivants,
et que les oiseaux volent au-dessus de la terre,
sous le firmament du ciel. »

Dieu créa, selon leur espèce,
les grands monstres marins,
tous les êtres vivants qui vont et viennent
et foisonnent dans les eaux,
et aussi, selon leur espèce,
tous les oiseaux qui volent.

Et Dieu vit que cela était bon.

Dieu les bénit par ces paroles :
« Soyez féconds et multipliez-vous,
remplissez les mers,
que les oiseaux se multiplient sur la terre. »

Il y eut un soir, il y eut un matin :
cinquième jour.

Et Dieu dit :

« Que la terre produise des êtres vivants
selon leur espèce,
bestiaux, bestioles et bêtes sauvages
selon leur espèce. »

Et ce fut ainsi.

Dieu fit les bêtes sauvages selon leur espèce,
les bestiaux selon leur espèce,
et toutes les bestioles de la terre selon leur espèce.

Et Dieu vit que cela était bon.

Dieu dit :

« Faisons l'homme à notre image,

selon notre ressemblance.

Qu'il soit le maître des poissons de la mer, des oiseaux du ciel,
des bestiaux, de toutes les bêtes sauvages,
et de toutes les bestioles
qui vont et viennent sur la terre. »

Dieu créa l'homme à son image,
à l'image de Dieu il le créa,
il les créa homme et femme.

Dieu les bénit et leur dit :

« Soyez féconds et multipliez-vous,
remplissez la terre et soumettez-la.

Soyez les maîtres des poissons de la mer, des oiseaux du ciel,
et de tous les animaux qui vont et viennent sur la terre. »

Dieu dit encore :

« Je vous donne toute plante qui porte sa semence
sur toute la surface de la terre,
et tout arbre dont le fruit porte sa semence :
telle sera votre nourriture.

À tous les animaux de la terre,
à tous les oiseaux du ciel,
à tout ce qui va et vient sur la terre
et qui a souffle de vie,
je donne comme nourriture toute herbe verte. »

Et ce fut ainsi.

Et Dieu vit tout ce qu'il avait fait ;
et voici : cela était très bon.

Il y eut un soir, il y eut un matin :
sixième jour.

Ainsi furent achevés le ciel et la terre,
et tout leur déploiement.

Le septième jour,
Dieu avait achevé l'œuvre qu'il avait faite.
Il se reposa, le septième jour,
de toute l'œuvre qu'il avait faite.

Après avoir lu le texte, temps de silence ou temps musical. On allume une bougie.

Phrase de méditation : Seigneur, tu nous offres le monde, toutes ses créatures et notre vie comme un don surgi de ton cœur et de ta main. Merci Seigneur pour le don de ta création et pour la vie répandue en elle.

b) Lecture du Cantique des Créatures de Saint François d'Assise (Laudato Si')

Très-Haut, tout puissant et bon Seigneur,
à toi les louanges, la gloire, l'honneur, et toute bénédiction ;
à toi seul, Très Haut, ils conviennent,
et nul homme n'est digne de te nommer.

Loué sois-tu, mon Seigneur, avec toutes tes créatures,
spécialement messire frère Soleil,
qui est le jour et par qui tu nous illumines.
Il est beau et rayonnant avec grande splendeur :
de toi, Très-Haut, il est le symbole.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par sœur Lune et les Étoiles ;
dans le ciel tu les as formées claires, précieuses et belles.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par frère Vent,
par l'air et les nuages, le ciel serein et tous les temps
par lesquels tu donnes soutien à tes créatures.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par sœur Eau,
qui est très utile et humble, précieuse et chaste.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par frère Feu,
par lequel tu illumines la nuit :
il est beau et joyeux, robuste et fort.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par sœur notre mère la Terre
qui nous sustente et nous gouverne,
qui produit divers fruits avec les fleurs colorées et l'herbe.

Loué sois-tu mon Seigneur, par ceux qui pardonnent grâce à ton amour,
qui supportent épreuves et maladies.

Bienheureux ceux qui gardent la paix,
car par toi, Très-Haut, ils seront couronnés.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par notre sœur la Mort corporelle,
à laquelle nul homme vivant ne peut échapper.

Malheur à ceux qui mourront dans les péchés mortels !
Bienheureux ceux qu'elle trouvera en ta sainte volonté,
car la seconde mort ne leur fera aucun mal.

Louez et bénissez mon Seigneur,
rendez-lui grâces et servez-le avec grande humilité.

Après avoir lu le texte, temps de silence ou temps musical. On allume une bougie.

Phrase de méditation : Seigneur, tu es présent au cœur du monde et tu y poursuis ton œuvre de création. Tout l'univers créé est un langage de ton amour, de ta tendresse démesurée envers nous. Le sol, l'eau, les montagnes, tout est caresse de Dieu.¹ Comment ne pas en prendre soin ?²

¹ D'après LS 84

² D'après LD 65



Autres choix de textes possibles : [Psaume 135](#) : versets 1 à 17 puis 23 à 26 - [Cantique des trois enfants \(Dn 3\)](#) qui peut aussi être [chanté avec ce chant de Taizé](#).

c) Lecture de l'Évangile selon Saint Matthieu (Mt 25, 31-46)

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu

En ce temps-là,

Jésus disait à ses disciples :

« Quand le Fils de l'homme viendra dans sa gloire,

et tous les anges avec lui,

alors il siégera sur son trône de gloire.

Toutes les nations seront rassemblées devant lui ;

il séparera les hommes les uns des autres,

comme le berger sépare les brebis des boucs :

il placera les brebis à sa droite, et les boucs à gauche.

Alors le Roi dira à ceux qui seront à sa droite :

"Venez, les bénis de mon Père,

recevez en héritage le Royaume

préparé pour vous depuis la fondation du monde.

Car j'avais faim, et vous m'avez donné à manger ;

j'avais soif, et vous m'avez donné à boire ;

j'étais un étranger, et vous m'avez accueilli ;

j'étais nu, et vous m'avez habillé ;

j'étais malade, et vous m'avez visité ;

j'étais en prison, et vous êtes venus jusqu'à moi !"

Alors les justes lui répondront :

"Seigneur, quand est-ce que nous t'avons vu... ?

tu avais donc faim, et nous t'avons nourri ?

tu avais soif, et nous t'avons donné à boire ?

tu étais un étranger, et nous t'avons accueilli ?

tu étais nu, et nous t'avons habillé ?

tu étais malade ou en prison...

Quand sommes-nous venus jusqu'à toi ?"

Et le Roi leur répondra :

"Amen, je vous le dis :

chaque fois que vous l'avez fait
à l'un de ces plus petits de mes frères,
c'est à moi que vous l'avez fait."

Alors il dira à ceux qui seront à sa gauche :

"Allez-vous-en loin de moi, vous les maudits,
dans le feu éternel préparé pour le diable et ses anges.
Car j'avais faim, et vous ne m'avez pas donné à manger ;
j'avais soif, et vous ne m'avez pas donné à boire ;
j'étais un étranger, et vous ne m'avez pas accueilli ;
j'étais nu, et vous ne m'avez pas habillé ;
j'étais malade et en prison, et vous ne m'avez pas visité."

Alors ils répondront, eux aussi :

"Seigneur, quand t'avons-nous vu
avoir faim, avoir soif, être nu, étranger, malade ou en prison,
sans nous mettre à ton service ?"

Il leur répondra :

"Amen, je vous le dis :
chaque fois que vous ne l'avez pas fait
à l'un de ces plus petits,
c'est à moi que vous ne l'avez pas fait."

Et ils s'en iront, ceux-ci au châtiment éternel,
et les justes, à la vie éternelle. »

Après avoir lu le texte, temps de silence ou temps musical. On allume une bougie.

Phrase de méditation : Seigneur, toi qui est venu parmi nous, au cœur de notre monde, tu t'es fait proche des plus petits. Tu n'oublies jamais tous ceux qui souffrent. Merci Seigneur d'être toujours avec nous..

Autre choix de texte possible : [les Béatitudes \(Mt 5, 1-12\).](#)

2 - Nous devons entendre aujourd'hui la clamour de la terre

Lecture de témoignage des scientifique (2 textes au choix)

Texte 1 - Témoignage de Valérie Masson-Delmotte, [publié dans La Croix](#) en août 2025

En cette fin d'été, en Bretagne, le ciel est obscurci par les panaches de fumée provenant des incendies de forêt qui ravagent encore le Portugal et l'Espagne. Ici aussi, la végétation est asséchée. Je repense à la Lozère, où j'étais début août. À 1 000 mètres d'altitude, la température a atteint 37 °C. J'ai vu un éleveur couper des branches de frêne pour nourrir son troupeau dans un pâturage jauni.

L'intensification des vagues de chaleur, des sécheresses agricoles, des incendies et des pluies touchent de plein fouet nos conditions de vie. Ces événements extrêmes sont dopés dans un climat que nous avons réchauffé de 1,36 °C et continuons à réchauffer par nos rejets de gaz à effet de serre. Sans sursaut, nous allons vers un réchauffement de 3 °C d'ici 2100, ce qui impliquerait un réchauffement de 4 °C en France métropolitaine : le nombre de jours de vagues de chaleur y serait multiplié par 10, entre mi-mai et fin septembre !

L'été n'est plus une période d'insouciance, mais de danger. L'été 2025 nous montre à nouveau, dououreusement, à quel point nous ne sommes pas prêts pour faire face à ce réchauffement rapide, qui nous oblige à gérer alerte après alerte, crise après crise. Ce danger est amplifié par le déni : déni de risques, de responsabilité, d'urgence et de capacité à agir. Pourtant, début juillet, le rapport 2025 du Haut conseil pour le climat a rappelé que le coût de l'inaction climatique est pourtant bien supérieur au coût des trajectoires vers la neutralité carbone.

Mais beaucoup ne veulent pas entendre.

Valérie Masson-Delmotte, climatologue et ancienne présidente du groupe scientifique du GIEC.

Texte 2 - Tribune de 300 scientifiques, publiée dans le journal Le Monde en septembre 2023

Face à l'accélération des événements climatiques extrêmes qui nous place à un moment de bascule de notre civilisation, nous, scientifiques et experts, appelons l'Assemblée nationale et le gouvernement français à prendre des mesures ambitieuses pour contenir le changement climatique et en atténuer les effets destructeurs.

De l'Europe à l'Amérique du Nord, de l'Asie à l'Afrique, l'été 2023 a été marqué par des vagues de chaleur meurtrières, des incendies dévastateurs et des inondations catastrophiques. Ces événements ont ébranlé nos sociétés et fragilisé nos écosystèmes. C'est pourquoi il est impératif de reconnaître l'urgence d'agir.

Seule une réduction drastique, immédiate et durable des émissions de gaz à effet de serre aboutirait à un ralentissement du dérèglement climatique. (...)

La plupart de ces entreprises se sont engagées à atteindre zéro émission nette d'ici à 2050. Or, en mai 2022, une étude scientifique a identifié 425 grands projets d'extraction fossile dans le monde, appelés « bombes carbone », dont les émissions potentielles combinées représenteraient deux fois le budget carbone à ne pas dépasser pour maintenir 1,5 °C de réchauffement au niveau mondial.

Nous ne pouvons plus accorder une confiance aveugle aux grandes entreprises du secteur (...) qui ont historiquement utilisé et continuent d'user de techniques visant à orienter la demande énergétique future vers les énergies fossiles. (...)

L'été 2023 doit servir d'avertissement : les conséquences dévastatrices de l'inaction sont désormais incontestables. (...) Ces temps forts offrent une occasion inédite d'affirmer notre engagement en faveur d'une transition vers un monde bas carbone.

Après la lecture du texte :

On allume une bougie.



Conférence
des évêques
de France



Phrase de méditation : L'exhortation apostolique de 2023 *Laudate Deum* nous le dit : "Nous ne pouvons plus arrêter les énormes dégâts que nous avons causés. Nous avons juste le temps d'éviter des dégâts encore plus dramatiques." (LD 16) Comment cette remarque résonne-t-elle pour nous aujourd'hui ?

3 - Nous devons entendre également la clamour des pauvres

Lecture de témoignages : textes au choix

Texte 1 - Lecture à plusieurs voix de témoignages venus des pays du Nord et du Sud

Ces témoignages ont été choisis pour faire résonner en écho les voix des pays du Nord et du Sud. On pourra choisir lesquels lire en fonction du temps disponible et du contexte, par exemple deux textes mettant en lien la sécheresse, ou les inondations...

"On est en zone inondable, mais le haut de la rue n'avait jamais été inondé. [...] Le dimanche, la Vilaine a commencé à monter, et mes voisins du bas de la rue ont monté leurs meubles sur des parpaings. La Vilaine arrivait à la moitié de la rue, mais je n'étais pas inquiète parce que j'ai déjà eu le cas en 2013.[...] Le lundi matin, l'eau était devant ma maison. [...] Mes voisins avaient déjà tellement d'eau qu'ils ont commencé à être évacués. [...] Moi, mon mari est malade. Il n'a pas voulu partir. Et le lundi, sous le coup de midi, je regarde vers le cellier : je vois de l'eau. Je vais dans le séjour, je mets mon pied sur la plaque de liège au sol et je vois des petits jets d'eau qui sortent. Là, ça a été la sidération. En quelques instants, je me suis retrouvée dans 10 cm d'eau chez moi. Et je ne comprenais pas. Là vraiment, je ne bougeais plus en fait. Et l'eau a commencé à monter. Au final, j'ai eu 50 cm. [...] Mon mari ne voulait pas partir. On n'a pas de famille pour nous héberger. Donc on s'est retrouvés tous les deux. J'ai pataugé 48 heures dans de l'eau glacée."

Paule, après les inondations de janvier 2025 en Ille-et-Vilaine.³

"Récemment, il y a eu une montée des eaux. On nous a fait un annonce depuis mardi. J'avais entendu dire qu'une crue allait arriver. Et effectivement, l'eau est montée à partir de dimanche, lundi, mardi, puis mercredi. C'était très fort. L'eau est montée jusqu'à la moitié de la hauteur des jambes, avant de casser le terrain. Elle a tout détruit sur son passage. Beaucoup de maisons ont été détruites. Certaines personnes se sont réfugiées dans les écoles ou dans des maisons encore debout. Ce fut un moment très difficile à vivre. [...] Chacun a fait de son mieux pour faire face à la situation. Les gens se débrouillaient comme ils pouvaient, en s'entraînant, en apportant de petites aides ici et là, mais cela se limitait à la commune. Chez nous, dans notre localité, il n'y a eu aucun soutien extérieur. Ici, à Manambery, on dirait qu'on est devenus invisibles. Il n'y a eu aucune aide pour la reconstruction des maisons, alors que notre village a été gravement endommagé."

³ Témoignage recueilli par le Secours Catholique.

Bakatestao, après les inondations de février 2023 à Manambery (Madagascar).⁴

"On nomme les typhons d'après les lettres de l'alphabet : A, B, C, D... Maintenant, il a tellement de cyclones aux Philippines qu'il n'y a plus assez de lettres pour les nommer - avant la fin de l'année, il faut recommencer à A.

Quand j'ai été installé comme évêque dans mon diocèse, il y a eu un typhon et la célébration n'a pas pu avoir lieu. Mes premiers mois en tant qu'évêque ont été consacrés à la reconstruction."

Mgr Alminaza, évêque du diocèse de San Carlos aux Philippines.⁵

"On ne sait plus à quoi s'attendre. L'année dernière, c'était de la flotte, mais il ne faisait pas froid. Il y a eu des années où il y a eu énormément d'eau et il avait fait froid, donc là, c'était encore pire. Et puis on a eu 2 années, voire 3 années de sécheresse [...] avec une des chaleurs intenses qui brûle les cultures. [...] Cette année, c'était l'inverse. J'ai eu des difficultés de rentrer dans mes terrains qui étaient inondés. J'ai eu tous les choux et les courges immergées, donc c'est des pertes directes. [...] J'arrive pas à savoir si c'est mieux une sécheresse ou si c'est mieux de la flotte. En fait, dans les deux cas, c'est très compliqué."

Sophie, maraîchère en Franche-Comté.⁶

La sécheresse nous a beaucoup affectés en réduisant les pâtures et la végétation. On a énormément souffert. Avant, mon mari et moi pouvions remplir une ou deux charrettes d'herbe par jour pour nourrir le bétail. Nous avons cessé d'utiliser les herbes naturelles comme aliment principal du bétail. Nous avons été contraints de recourir aux fourrages industriels, comme le foin. [...] Mon revenu a baissé alors que mes dépenses ont augmenté. Puisque ma seule source de revenus est l'élevage de vaches et la vente de lait, j'ai dû emprunter de l'argent pour nourrir mon bétail: j'ai été obligée de m'endetter pour ne pas laisser mes vaches sans nourriture. [...]. Je n'arrive plus à subvenir aux besoins de ma famille comme avant."

Hnia, éleveuse en Tunisie.⁷

⁴ Témoignage recueilli par le Secours Catholique.

⁵ Témoignage recueilli par le Mouvement Laudato Si'.

⁶ Témoignage recueilli par le Secours Catholique.

⁷ Témoignage recueilli par le Secours Catholique.

Texte 2 - Le changement climatique dans la vie des gens en France

"Au début, il n'était pas particulièrement inquiet, "les fumées n'étaient pas très épaisse, c'était loin". Puis, il a vu le feu se rapprocher de sa maison. "Au bout d'un moment, je suis ressorti et c'étaient des fumées très épaisse. Le feu était en face de nous, [...] avec des flammes de 10 ou 15 mètres de haut et toutes les garrigues brûlées"

Pascal, après les incendies dans l'Aude.⁸

"On relativise par rapport à ce qu'ont vécu d'autres gens, mais c'est une triste consolation. Tous les matins, j'avais le plaisir de me lever et de boire un café face à un paysage paradisiaque. Maintenant, c'est la désolation. Ma femme est à bout, elle veut partir."

Bernard, après les incendies dans l'Aude.⁹

"J'étais déprimé, pas tant au niveau matériel ou au niveau travail, mais par rapport à la rivière : on la reconnaissait plus."

Grégoire, maraîcher, après les inondations de 2020 dans le Gard.¹⁰

"Les personnes vulnérables, il faut qu'elles soient référencées dans la commune. Si elles n'ont pas de famille ou autres, si l'aide soignante ne peut pas passer en véhicule parce que la route est bloquée, elles font quoi, toutes ces personnes ? Même s'il y a un problème électrique, on fait comment ? Si elles sont sous respirateur ou autre, à un moment donné, elles vont manquer de batterie."

Benoît, maire, après les trois vagues d'inondations dans le Pas de Calais entre novembre 2023 et janvier 2024.¹¹

⁸ Témoignage recueilli par [France Bleu](#).

⁹ Témoignage recueilli par [La Croix](#).

¹⁰ Témoignage recueilli par le Secours Catholique.

¹¹ Témoignage recueilli par le Secours Catholique.

Vous trouverez aussi d'autres propositions (témoignages de personnes touchées par EACOP) [dans le déroulement préparé pour la COP 28, ici.](#)

Après la lecture de ces témoignages, on lit cette citation issue de *Dilexi te* :

La charité est une force qui change la réalité, une authentique puissance historique de changement. C'est à cette source que doit puiser tout engagement visant à « résoudre les causes structurelles de la pauvreté » et à le mettre en œuvre de toute urgence. Je souhaite donc « que s'accroisse le nombre d'hommes politiques capables d'entrer dans un authentique dialogue qui s'oriente efficacement pour soigner les racines profondes, et non l'apparence, des maux de notre monde », car « il s'agit d'écouter le cri de peuples entiers, des peuples les plus pauvres de la terre ».

Pape Léon XIV, *Dilexi te* n°91, 2025.

Temps de silence

On allume une bougie.

“Recueillons-nous et prions pour toutes ces victimes des inondations, des sécheresses, des tempêtes et des vagues de chaleur causés par le changement climatique, en France ou ailleurs dans le monde.”

4 - Ouvrir vers l'Espérance

Seigneur, nous savons que tu es toujours avec nous. Tu souffres aujourd’hui avec les victimes de la crise climatique, avec la Création blessée, avec les hommes et les femmes qui s’engagent parfois au

prix de leur vie pour nos frères et sœurs les plus vulnérables et pour "notre terre opprimée et dévastée."¹²

Nous savons aussi que tu nous accompagnes sur les nouveaux chemins que nous avons besoin d'ouvrir, des chemins d'espérance, de fraternité et de miséricorde. Des chemins où chacun aura sa place, où personne n'est laissé de côté.

Avec le Pape François, nous redisons : "Dire qu'il n'y a rien à espérer serait un acte suicidaire qui conduirait à exposer toute l'humanité, en particulier les plus pauvres, aux pires impacts du changement climatique."¹³ (LD 53).

Nous sommes appelés à vivre une conversion et à nous engager. Le pape Léon XIV nous l'a rappelé le 1er octobre dernier :

Ce n'est qu'en retournant au cœur qu'une véritable conversion écologique peut avoir lieu. Nous devons passer de la collecte de données à la prise en charge, et du discours environnemental à une conversion écologique qui transforme les modes de vie tant personnels que collectifs.

Pour les croyants, cette conversion n'est en fait pas différente de celle qui nous oriente vers le Dieu vivant. Nous ne pouvons pas aimer Dieu, que nous ne voyons pas, tout en méprisant ses créatures. Nous ne pouvons pas non plus nous dire disciples de Jésus-Christ sans partager sa vision de la Création et son souci de tout ce qui est fragile et blessé. (...)

Il n'y a pas de place pour l'indifférence ou la résignation.

Je voudrais conclure par une question qui nous concerne tous. Dieu nous demandera si nous avons cultivé et pris soin du monde qu'il a créé (cf. Gn 2, 15), pour le bien de tous et des générations futures, et si nous avons pris soin de nos frères et sœurs (cf. Gn 4, 9; Jn 13, 34). Quelle sera notre réponse?¹⁴

¹² Laudato Si n°2.

¹³ Laudate Deum n°53.

¹⁴ Discours en intégralité ici :

<https://www.vatican.va/content/leo-xiv/fr/speeches/2025/october/documents/20251001-conferenza-mariapoli.html>

Temps de silence.

Nous savons que nous pouvons contribuer à donner vie à ce monde plus juste, et qu'il est important de le faire ensemble, unis dans nos différences. Dans le silence de notre cœur, nous te confions nos prières et l'engagement, petit ou grand, que nous pouvons prendre.

Intentions :

Alors que la COP 30 a lieu en ce moment à Belém, au Brésil, nous te prions, Seigneur.

- Nous prions pour les dirigeants, pour qu'ils soient attentifs au bien commun, qu'ils fassent aboutir des décisions concrètes et engageantes pour arrêter tout nouveau projet d'extraction d'énergie fossile et s'engager sur une transition efficace pour préserver notre maison commune.
- Nous prions pour les militants de tous les pays, qui s'engagent courageusement pour faire entendre la voix de la terre et la voix des pauvres. Nous te confions tous ceux qui ont été assassinés à cause de leur engagement, en particulier en Amérique Latine, et qui ont témoigné de leur amour pour toi, pour leur prochain et pour la Création par le don de leur vie.
- Nous prions pour les scientifiques, qui osent alerter, lutter contre les fausses idées et les discours malhonnêtes.
- Nous prions pour les hommes et les femmes de bonne volonté qui recherchent les solutions pour un monde où l'homme pourra vivre en harmonie avec le reste de la création, sans se perdre dans les fausses promesses de solutions technologiques qui nous enferment dans "une logique du colmatage, du bricolage" qui retarde les changements dont nous avons besoin.
- Nous prions pour tous ceux qui ne veulent pas voir ou qui ne pensent qu'à leur propre intérêt, pour qu'ils ouvrent les yeux sur le mal qui est fait à la création et aux plus vulnérables.

Le Christ nous dit : "Chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait" (Mt 25)

Avec lui, et en union avec toute la création, nous disons :

Notre Père...

Ou bien, on peut prendre pour ce temps [la prière proposée pour la COP30 par la Conférence des Évêques de France](#) ou bien celle inspirée de Laudate Deum [Prions pour la COP28 ici.](#)

Chant final

Chacun repart avec une action/un engagement. Cet engagement peut être matérialisé par quelque chose d'écrit sur un papier, une trace laissée sur une frise à la sortie... En paroisse ou en diocèse, on pourra aussi proposer un autre rendez-vous après la COP 30 pour ceux qui voudraient poursuivre dans la prière, la réflexion et l'action pour notre maison commune et ceux qui y vivent.

Autres ressources possibles

La prière pour la COP30, écrite par la Conférence des Évêques de France (lien à venir).

[La prière pour la COP28](#), écrite à partir de Laudate Deum et Laudato Si'.